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1.0 INTRODUCTION

Dans [a foutée des travaux qui ont succédé au dépôt du bitan des connaissances sur les

frayères à épertan-arc-en-ciel en 2009, une première Tabte sectoriette regroupant les

gestionnaires de débits fut créée en 2010 et produisit [e rapport de son travai[ en mars

ZOl1. Ce rapport contenait, outre [e compte-rendu des rencontres, les quatre (4)

priorités retenues pour les besoins de connaissances nécessaires à l'étaboration d'un
éventuel ptan de protection de l'épertan arc-en-cie[ à mettre en ptace. Notamment :

Cette première étape * biotogique . est en lien avec [e fait que les frayères
à éperl,an arc-en-cie[ sont maintenant identifiées en eaux douces dans [e
Moyen Saguenay entre St-Futgence et Shipshaw. l[ y a cependant du travait
à réatiser afin de locatiser ptus précisément tes sous-secteurs les ptus

utiLisés et comprendre ['inftuence des facteurs environnementaux
(courants, marées, débits) sur [a montaison. Par aitleurs cette locatisation
ptus précise des sites permettra de mieux cerner [a vutnérabitité des

frayères par rapport aux divers efftuents et autres facteurs [imitatifs. Aussi,

i[ importe d'étudier .s * qui sort - de ces frayères, qu'est-ce qui est
produit en termes de quantité de [arves et est-ce qu'i[ n'y a pas d'autres
sites utitisés que tes principates frayères identifiées. lt s'agit de préciser

['information et de mesurer de façon un peu ptus quantitative ta production
de chaque frayère. lt faut connaître où vont [es larves, ce qui nous amène
au deuxième votet d'étude.

Z. Modétisation hvdrodvnamique de [a rivière en lien avec [a dérive larvaire :

Une fois que nous avons identifié d'où arrivent [es larves, it s'agit
maintenant de connaître où ettes s'en vont. Dans cette seconde étape, i[
est important de combiner des travaux de suivi sur [e terrain avec une

modél.isation hydrodynamique afin de connaître comment et où [es [arves

sont transportées après leur naissance. Nous savons que les larves, dès

['éctosion, ont tendance immédiatement à se tenir à [a surface avec des

capacités natatoires très timitées; ettes sont ators transportées au gré des

courants pendant les premiers jours sans aucun contrôte sur teurs

déptacements. Cette étape apporterait assurément des étéments de

réponse aux questionnements retatifs à ['effet des marées.

3. DVnamique des rives sensibtes en lien avec l'apport sédimentaire :

Les zones d'érosion des rives de [a rivière Saguenay et les apports de ses

afftuents ont une incidence importante sur [a reproduction et [a vie des

épertans, mais sont retativement peu connus. À titre d'exemple, te secteur
des Terres-Rompues est un cas typique déterminant car i[ faut connaître où

les grandes quantités de sédiments se déposent et [eur impact sur les

frayères. On mentionne qu'au niveau de ['æuf comme de ta larve, i[ y a une

sensibitité aux mouvements des sédiments, particutièrement [e printemps,

1.
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des sites de an arc-en-cie[
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et qu'iI devient important de bien connaître [es endroits sensibtes et leur
dynamique.

4. Documenter davantaqe [a quatité de ['eau :

Déterminer si ta quatité de ['eau pendant [a période critique de [a fraye
peut inftuencer [a production et [a survie des æufs et des larves. La

tittérature indique, entre autres, que [e pH peut avoir une inftuence
importante sur les larves d'épertan. l[ y a des étéments qui indiquent une

sensibitité. Est-ce qu'it y a une sensibitité autre à ce niveau, ceta reste à

être étudié ptus en détait.

Tet que convenu avec [es intervenants à [a fin de ce mandat, [e comité ZIP Saguenay

atlait donc par ta suite, entreprendre dans [a mesure du possibte et dépendamment
des appuis financiers, par l'entremise de son chargé de projet monsieur Marc Hudon,

deux (2) prochaines étapes considérées comme essentiettes :

1. Mettre en ptace une (1) seconde Tabte sectoriette axée sur ta Quatité de
['eau et l'Érosion des berges, afin de répondre aux priorités 3 et 4
identifiées par [a Tabte sectorietle des gestionnaires de débits. Ce

faisant, comptémenter les informations retatives à ta quatité de ['eau et
l'érosion, identifiées par [es gestionnaires de débit en y ajoutant aussi

tes priorités, préoecupations et possibitités pour chacune des catégories
de ces autres usagers.

2. Coordonner en parattète avec I'UQAC et te MRNF [a préparation et te
montage d'un projet de grande envergure s'étatant sur quatre (4)

années afin de répondre aux deux (2) premières priorités identifiées par
ta Tabte sectoriette des gestionnaires de débits : 1. La contribution
reproductive des sites de fraie de ['épertan arc-en-ciel et 2. La

modétisation hydrodynamique de [a rivière Saguenay en [ien avec ta

dérive larvaire.

Ainsi, dès te mois de mai 2011, afin de répondre à [a première étape identifiée, [e
lancement des invitations aux autres utitisateurs du ptan d'eau pour [a mise en ptace
de ta Tabte sectoriette sur [a quatité de ['eau et ['érosion des berges fut initié. Cette
Tabte regroupant [es autres utitisateurs réatisa son travail au cours de trois (3)

réunions qui suivirent dont ta dernière en mars 2012. Le résuttat de ce travail figure au
point 4 du présent rapport ators que ptusieurs des constats, probtématiques, des

besoins, des mesures de mitigation et des initiatives en cours, pour ces catégories
d'usagers y ont été répertoriés.

Au cours de ta même période, [a préparation à [a réalisation de [a seconde étape
évolue graduettement sous [a coordination du comité ZlP Saguenay, en étroite
cottaboration avec [e représentant de t'UQAC et de cetui du MRNF, tel que ceta avait
été souhaité par [es partenaires" Au moment d'écrire ces lignes, i[ est vraisembtabte
de penser que [e montage du projet avance te[ que prévu avec de surcroît [es

nombreuses démarches pour assurer des partenaires finaneiers incontournabtes au

succès d'une teLte initiative. lI est anticipé que [e projet se réatisera be[ et bien sur
trois (3) ou quatre (4) ans.

,
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2.O RÉUN|ON DE LA TABLE QUALIÉ DE L',EAU ET L',ÉROSION TENUE LE 14
NOVEMBRE 201 1

Cette première rencontre de ta Tabte sectoriette Quatité de ['eau et ['Érosion a permis

de situer [e contexte de ta démarche du comité ZIP Saguenay auprès des participants
et de rappeter l'importance de [a présence de l'épertan arc-en-ciel pour [es espèces

de poissons de fond ainsi que pour ['économie régionate. Lors de cette rencontre, [es

participants furent aussi informés des priorités identifiées par [a Tabte des

gestionnaires de débits :

Ainsi, it a été exptiqué que les gestionnaires de débit qui opèrent les barrages qui

atimentent [a rivière Saguenay ont pris une grande part de [eadership dans [a

protection de t'épertan arc-en-ciet. En effet, grâce à leur intention de comprendre
davantage [e mitieu ou habitat naturel de t'épertan arc-en-ciel en cottigeant [eurs

connaissances et en effectuant des travaux de recherche très importants à moyen et
long terme, [es industries en cottaboration avec les ministères (MNRF, MDDEP, PMSSL,

Parcs Canada, SEPAQ) et t'UQAC préparent [a voie à [a viabitité de ce milieu fragite et
fortement urbanisé.

Ainsi, les quatre recommandations découtant de leur travaiI de cottaboration en 2011

sont :

1. Recherche additionnette sur [a contribution reproductive des sites de
fraie de ['épertan arc-en-ciel;

2. Modétisation hydrodynamique de [a rivière en lien avec [a dérive
Iarvaire;

3. Recherche additionnette sur [a dynamique des rives sensibtes en lien
avec ['apport sédimentaire; et

4. Documenter davantage [a quatité de ['eau

On a informé [es participants que [es deux premières recommandations sont
actuettement en phase préparatoire grâce à [a participation active de Marc Vatentine
du MRNF et de Pascal Sirois de ['UQAC en coordination avec [e comité ZIP Saguenay,

auque[ s'ajouteront vraisembtabtement d'autres partenaires très importants dans les
prochains mois.

Ce fut aussi ['occasion pour tes participants d'identifier leurs propres préoccupations,
projets et attentes. Ainsi, parmi [es principaux sujets soutevés figurent :

Un projet de hatte routière sur une portion de berge de [a rivière

Saguenay par [a municipatité de Saint-Futgence ;

Un projet de centrate hydro-étectrique à chute Gagnon ;

La construction de Rouveaux quais ;

La nécessité de poursuivre [a sensibitisation des riverains ;

L'érosion des berges du ruisseau à ['Anse-à-Benjamin ;
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La nécessité de mettre en ptace un système de traitement secondaire

des eaux usées des municipatités riveraines ;

L'importance d'économiser ['eau et de faire usage des 3RV ;

L'absence du financement pour amétiorer [e traitement des eaux

usées des municipatités riveraines ;

Les eaux de débordement de réseaux de cottecte [ors de fortes pluies ;

Les impacts de ta construction de [a route 172 sur ta rive nord de [a

rivière Saguenay ;

Le manque de connaissances scientifiques en tien avec ta condition de

['eau et des habitats dans [a rivière Saguenay et ses afftuents;

La sensibitisation et l'éducation ne donnent pas les rendements espérés

auprès des citoyens ;

L'érosion naturette est un étément majeur retié à [a quatité de t'eau

sinon davantage que ['érosion anthropique ;

Les bruits (de manière générate) affectent les espèces et en ce sens,

quets en sont les impacts lors de [a fraye et en tout autre temps ;

Les participants tiennent à soutigner qu'i[ y quand même eut des

changements positifs d'attitudes et de comportements de [a part

d'amateurs de pêche btanche et de nombreux citoyens au cours des

dernières années ;

Manque de données scientifiques sur [e départ nature[ des gtaces te

printemps versus te dégtaçage des brise-gtaces ;

Aménagements modernisés pour les activités de ptaisanciers ;

Sites disponibtes de cotlecte des eaux usées des ptaisanciers ;

Potentie[ projet d'hydrotiennes dans [e coutoir de [a rivière Saguenay ;

L'importance de ['apptication de [a régtementation ;

La conformité des rejets industriets en termes de matières à

suspension ;

L'évaluation actuette afin d'instaurer des aires marines protégées ;

La possibitité que te PMSSL étargisse sa superficie ou zone d'inftuence ;

La probtématique agricote, les efforts consentis et les défis à retever;

Les conditions naturettes de ['environnement de ['épertan arc-en-cie[ ;

L'acquisition de propriétés riveraines dans [e but de les convertir en

parc de conservation ;
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- L'importance de pouvoir assurer [a présence de ['épertan arc-en-ciel en

grand nombre.

Cette réunion à fait ressortir [e besoin essentiel des usagers d'avoir de bonnes

retations et de bons liens de communications soutenus avec les ministères concernés.
De ptus, ette a offert l'opportunité à tous d'avoir des échanges constructifs et
d'étabtir une base à La présence d'un ctimat de confiance et de cottaboration.

3.0 RÉUNION DE LA TABLE qUALITÉ DE L'EAU ET L'ÉROSION TENUE LE 19

JANVIER 2012

Cette rencontre dans [e cadre du présent projet, a permis d'apporter un éctairage
important sur [a quatité de [a chair de l'éperlan arc-en-ciel et son rôte nutritionnel
significatif ; ainsi on s'assure de rappeter que ['épertan (et te poisson en générat) est
un atiment de quatité avec 3% de gras dans sa chair et que [a région du Saguenay est
privitégiée d'avoir sur son territoire, une espèce aussi précieuse et aussi disponibte en
grande quantité particutièrement en hiver.

On y a mentionné qu'i[ faut toujours considérer [a quantité de ['espèce, sa vateur
nutritionnel,te et ta quatité de sa chair qui s'imprègne véritabtement de ce que

contiennent les eaux dans lesquettes ette vit. M. Savard de l'Agence des services
sociaux et de santé rappette que [e eontrôte sur [a quatité de [a ehair de l'épertan
pêché dans te fjord du Saguenay relatif au mercure révète qu'iI n'est plus

probtématique (voir [a revue Le Courant du Saguenay) voir annexe 1.

Les membres ont rappeLé qu'une majorité des consommateurs de poissons sur [e
Saguenay ont toujours une crainte sur [a quatité de [a chair du poisson, ce qui prouve

la nécessité de réatiser des communications qui renseignent bien [a population sur [a
situation actuette. Cette perception peut découter des affiches négatives (concernant
les mottusques) qui sont mises en évidence près des accès pubtics aux endroits de
pêche; cela matgré tes efforts importants des intervenants et acteurs économiques
afin de diminuer ['impact de leurs efftuents dans ['habitat du poisson.

On à aussi rappeté que très [ocalement, les rejets des municipatités peuvent avoir un

impact négatif important. lI fut aussi mentionné que ['enjeu du phosphore fait
présentement ['objet d'un suivi via vingt et une (21) stations au Saguenay. Ptusieurs
rivières ont été ou font t'objet d'un suivi physico-chimique et bactériotogique de [a
part du Réseau-rivières du ministère du dévetoppement durable de ['environnement et
des parcs (MDDEP). L'organisme de bassin versant (OBV) Saguenay informe les
membres qu'il, y a présentement une ouverture pour l'ajout de trois (3) nouvettes
stations d'échantittonnages au Saguenay de [a part de [a direction du suivi de ['état de
l'environnement du MDDEP et aussi des travaux de recherche et de suivi par [e
ministère des ressources naturettes et de [a faune (MRNF).

Le besoin d'effectuer davantage de travaux de recherche a aussi été mis en évidence
par les propositions suivantes :
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- Ptanifier [a surveittance à tong terme de [a quatité de ['eau et de [a
bioaccumutation des contaminants particutièrement chez les organismes

benthiques et les poissons; présentement, ce travail de recherche se fait
uniquement sur les poissons de fond;

- Effectuer un suivi de ta quatité de ['eau du Saguenay et de ses tributaires;
on rappetl.e qu'i[ n'existe actueltement qu'une seute station
d'échantittonnage sur [e Saguenay qui est située au pont Sainte-Anne.
D'autres stations existent mais ettes sont situées sur les tributaires du

Saguenay. On soutigne qu'it faudra réftéchir comment assurer un suivi de [a
quatité de ['eau du Saguenay. La prochaine étape une fois que [a

connaissance acquise, sera de se donner les moyens financiers d'effectuer à

long terme ce suivi;

- Préciser l'impact rée[ de l'érosion anthropique sur [a fraye de l'épertan et
[a mettre en perspective avec ['érosion naturette qui fait son æuvre depuis
des siècles dans ['estuaire du Saguenay;

- Étudier te taux de mortatité des épertans mâtes après [a fraye annuette;

- Étudier ['ampteur réette du risque pour [a poputation épertan arc-en-cie[ et
les autres espèces, que pose l'érosion naturelte à ['Anse-à-Benjamin et de

ehaque côté du pont de gtace" On exprime [e besoin de mieux comprendre
['équitibre qui existe entre ['apport des sédiments des tributaires et
['érosion qui s'effectue par les mouvements de ['eau et des gtaces dans [a

rivière Saguenay; l,e probtème doit être retié directement aux frayères. Une

(1) des principates questions qui requiert des réponses est l'impact de [a
diminution des apports sédimentaires suite à [a construction des barrages ;

- Assurer [e suivi de ta phénotogie de t'épertan lors de [a période de fraye;

Concernant [e partenariat et [es moyens financiers disponibtes afin d'effectuer [e
travai[ terrain, on mentionne qu'i[ y a de moins en moins de financement disponibte.
On soul.igne que Promotion Saguenay ainsi que ta CRÉ représentent des partenaires
potentiets importants de par leur rôte sur l'ensembte du territoire" Ptusieurs pensent
que Promotion Saguenay est un partenaire qui pourrait possibtement répondre à

certains projets spécifiques. Puisque [e focus des actions à [a CRE, est beaucoup retié
à ta forêt boréate, it faudrait vérifier si l'organisme pourrait diversifier [e mandat sur
un votet * Eau " afin de répondre à certaines priorités qui seront retenues. Le Musée

du Fjord pourrait être un partenaire potentiet, de même que ['Administration
Portuaire du Saguenay. Vitte de Saguenay, [a MRC du Fjord. De même, [e programme
Votet 2 à ta MRC et au MRNF qui se reconduit année après année et qui pourrait
représenter une porte potentiette à ta MRC.

De ptus, tes participants ont aussi identifiés d'autres besoins à résoudre :

Étaborer un site web (guiehet unique) qui regrouperait tous les rapports
d'étude; éviter de refaire des études déjà existantes; Mme. Nadia Ménard
fera parvenir un lien pour un tel site mais qui est imparfait dans ce rôte. M.

10
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Gitbert Simard mentionne que souvent une municipatité réatisera un projet
pour découvrir qu'it a été déjà réatisé; ainsi un guichet unique serait très
utite et éviterait des coûts redondants. lI faudrq aussi vérifier auprès de [a
bibtiothécaire à t'UQAC [es possibitités;

Amétiorer [es efftuents des municipatités riveraines à t'intérieur du
territoire du parc marin Saguenay-Saint-Laurent (PMSSL); Nathaêl Bergeron

mentionne que [a stratégie au PMSSL inctut aussi [a municipatité de Saint-
Futgence. Le secteur de [a Baie des Ha!Ha! fait partie de ['aire de

coordination.

On soutigne ['augmentation du trafic maritime par les navires
transattantiques ou de pays utitisant encore des peintures anti-satissures
(TBT) dans [e PMSSL et [e rejet de leurs eaux usées; M. Simard parte de

d'infractions qui surviennent occasionnettement à bord des navires. Guy
Girard mentionne [e passage d'un (1) bateau par semaine donc un faibte
achatandage.

Marc Hudon mentionne [e nettoyage du fond marin suite au détuge de 1996
et fera un suivi auprès des lnstattations portuaires de Rio Tinto Atcan afin
de voir auprès d'eux s'its ont des données;

ldentifier les zones d'érosion anthropique réettement probtématiques pour
[a reproduction de l'épertan arc-en-ciet; tout en se rappetant que ['érosion
pourrait aussi apporter des sédiments utites à ['habitat de fraye de
['espèce.

4.0 RÉUNION DE LA TABLE qUALlrÉ DE L',EAU ET L',ÉROSION TENUE LE 13 MARS

2012

Cette troisième et dernière rencontre de ces différents usagers de ['eau de [a rivière
Saguenay a permis de cerner [es enjeux, priorités, besoins, mesures de mitigation et
constats retatifs à leurs activités :

Enjeu : Les participants désirent projeter un éctairage sur ce que [a région pourrait
gagner ou ce qu'ette pourrait perdre si rien n'est fait pour protéger les frayères de
['épertan arc-en-cie[ dans [e Moyen Saguenay. En ce sens, les étéments suivants
s'avèrent d'une grande importance :

1. Biodiversité du Fjord
2. Quantité du poisson de fonds pour ['exptoitation sportive
3. Quatité du poisson pour [a consommation humaine
4. Apport socio-économique de [a pêche btanche
5. Exptoitation hydroétectrique du Saguenay
6. Rejets autorisés d'eaux usées municipates et industriettes dans [e Saguenay
7. Navigation commerciate et de plaisance sur [e Saguenay
8. Occupation humaine des berges du Saguenay
9. lmage touristique de [a vitte de Saguenay et de ta MRC du Fjord du Saguenay
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Les participants ont fait un retour sur les probtématiques actuettes :

- Les rejets d'eaux usées des petites municipalités;
- Coûts prohibitifs d'amétiorer les instattations de traitement des eaux

usées municiPates;
- Projet d'une hatte tittorate sur [a berge à Saint-Futgence;
- Sensibitiser et responsabitiser davantage ta poputation générate et les

riverains;
- Érosion d'une portion de [a rive à ['Anse-à'Benjamin;
- Le déversement des eaux usées des ptaisanciers ;

- Les débordements des eaux de ptuies et usées de vitte de Saguenay lors

de forts orages;
- Projet d'un nouveau pont enjambant [e Saguenay;
- Projets d'entretien du Pont Dubuc;
- Préôccupations sur ['augmentation de ['achatandage maritime et des

autres usages sur [a rivière Saguenay;
- Expansion peu documentée des activités associées à [a pêche btanche;
- Navigation de bateaux à jet d'eau [e printemps dans les secteurs de

fraye;
- préoccupation à ['avènement de nouvettes espèces de prédateurs dans

te SaguenaY.

Par [a suite, les besoins suivants ont été identifiés :

- Mieux étudier les impacts du départ provoqué des gtaces [e printemps;
- Recherche additionnette sur [a dynamique des rives sensibtes en tien

avec t' aPPort sédimentaire;
- Documenter davantage [a quatité de ['eau;
- Raffiner les connaissances scientifiques sur ['épertan-arc-en ciet;
- Étudier davantage [a phénotogie de ['épertan arc-en-ciet;
- Étudier tes impacts des rejets municipaux sur [a quatité de ['eau de [a

rivière Saguenay;
- Surveitter à Long terme ta quatité de ['eau et [a bioaccumutation des

contaminants particutièrement chez [es organismes benthiques et les

poissons;
- Assurer un suivi de ta quatité de ['eau du Saguenay et se donner les

moyens financiers d'effectuer à [ong terme ce suivi;
- Préciser ['impact réet de ['érosion anthropique sur [a fraye de ['épertan

et [a mettre en perspective avec ['érosion naturette qui fait son æuvre
depuis des sièctes dans [e Moyen-Saguenay;

- Étabtir un guichet unique afin de retrouver [es documents portant sur [a
quatité de ['eau et l'érosion de [a rivière Saguenay;

- Connaître ['impact du bruit sur [a reproduction de l'épertan are-en-ciet;
- Prioriser les besoins afin d'assurer [a protection de [a fraye de l'épertan

arc-en-ciet.
- Étude quinquennate sur ta bioaccumutation des contaminants

environnementaux par ['épertan arc-en-ciet;

12
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- Stratégie d'accompagnement des gestionnaires des ministères coneernés
auprès des petites municipatités, afin de faire connaître leur projet de
modernisation de traitement des eaux usées au MAMROT;

- Anatyse de faisabitité d'agrandissement du PMSSL avec ['ajout d'aires
marines protégées en PériPhérie;

- Mise en ptace d'un (1) programme d'aménagements modètes de rives
dans des secteurs probtématiques par ta MRC du Fjord.

Ainsi que les mesures de mitigation en cours :

- Usage de produits biodégradabtes dans [es municipatités;
- Mesures visant à diminuer [a consommation d'eau;
- Apptication des règtementations étabties par les divers ministères;
- La marina de Chicoutimi prend part au programme Éco-marina de

conformité à ta règtementation appuyé par un auditeur externe et un

suivi de [a conformité;
- Les ptaisanciers respectent [e tracé des bouées et diminuent leur vitesse

dans les secteurs à proximité des berges;
- Les marinas de Chicoutimi, La Baie et Tadoussac offrent [e serviee de

vidange des eaux usées des ptaisanciers;
- Sensibitisation par [e PMSSL envers les usagers concernant [e batittage;
- Mise eR æuvre du Ptan d'intervention 2007-2017 du gouvernement du

Québec afin de contrer les atgues bleu-vert, leque[ contient ptusieurs
mesures afin de contrer ['érosion des rives en mitieu agricote pour les
ptans d'eau touchés (volet réduction de [a pottution diffuse du
programme Prime'Vert) ;

- Nouveau bassin de rétention des eaux de déversements de boues rouges

au comptexe Jonquière de RTA;

- Recherche du MRNF sur [es déptacements de ['épertan arc-en-ciet.

Constats :

Nouvette apparence de l'estran en face de Saint-Futgence à chaque
printemps suite au départ des gtaces;
Les rejets des efftuents industriets font ['objet d'un encadrement du
MDDEP via les dispositions de [a Loi sur ta qualité de t'environnement et
des règLements qui en découtent. Notamment, les suivis par [e MDDEP

des conditions des autorisations émises, [es suivis des attestations
d'assainissement et, en comptément, les programmes d'auto-
surveittance des industries exigés par [e MDDEP ;
lI n'existe actuettement qu'une seute station d'échantittonnage de ['eau
au pont Sainte-Anne. D'autres stations existent mais ettes sont situées
sur les tributaires du Saguenay.
Érosion naturette des Terres-Rompues et de [a rivière aux Vases;

Les apports d'eau dont [e jeu des marées dans [a rivière Saguenay ont
un effet de ditution et d'érosion;
Manque d'information scientifique préatabte à [a mise en place d'un
pLan efficace de protection de ['épertan arc-en-ciet;
La quatité de [a chair de ['épertan arc-en-ciel est excettente.
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Quetques étapes en cours parmi certains des membres :

- Rapport d'étude sur [a gestion des risques du PMSSL par Nicotas
Lemaire; ce rapport permettra de documenter ['état de contamination,
en particutier à ce qui a trait aux eaux usées;

- Résuttats de ta démarche de [a municipatité de Saint-Futgence auprès
de ta FQM pour un projet conjoint d'amétioration des systèmes
d'épuration des eaux usées;

- Dépôt à venir du Ptan Directeur de ['Eau (PDE) de ['OBV Saguenay;
- Travait d'acquisition de terrains en bordure de [a rivière Saguenay par

Eurêko pour une vocation de conservation et d'éducation.

5.0 coNcLUsloN

Le travaiI réalisé par te comité ZIP Saguenay dans ce projet n'est pas anodin au sens

où, dépendamment des saisons, [a diversité des catégories d'usagers et intervenants
en lien avec [a qual.ité de ['eau et de l'érosion des rives ici sur ta rivière Saguenay
comme aitteurs au Québec, ne favorise pas une approehe intégrée des efforts de tous
vers des objectifs communs. Ainsi, [a mise en ptace de cette Tabte sectorietle de
['ensembte de ces catégories d'usagers et intervenants de ['eau visait à interpetter et
à intéresser tous ces acteurs à s'asseoir ensembte afin de discuter ouvertement de
leurs projets, initiatives et activités réciproques. Ceta afin d'identifier les impacts
potentiets pouvant toucher [es frayères et habitats de t'épertan arc-en-ciel de ta

rivière Saguenay et en arriver à proposer des pistes de solution viabtes.

Matgré [e catendrier très court pour réatiser une tette démarche comptexifiée par les
agendas chargés des représentants, les participants en sont venus à mieux se connaître
pour ensuite échanger sur leurs activités, leurs projets, [es difficuttés rencontrées,
leurs attentes et ont proposé des pistes de sotution afin d'aider uttimement à ta
pérennité de ['espèce. Le compte-rendu de [a dernière rencontre tenue [e 13 mars
2012 est étoquent à cet égard.

Plusieurs projets présenteront un certain défi afin de concitier [eur réalisation avec [es

impératifs souhaités de protection de ['épertan arc-en-cie[ ; mais rien n'apparaît
insurmontabte pour autant que [es intervenants continuent leur approche d'éducation
et de coopération afin de préciser les besoins, les enjeux et les mesures de mitigation
auprès des ministères concernés et des autres utitisateurs de ['eau.

lI convient aussi de noter que matgré l'absence de menace immédiate sur [a survie de
['épertan arc-en-ciel ou sur [a qual,ité de son habitat, voire de sa présence en quantité
impressionnante année après année dans [a rivière Saguenay, tous les participants ont
témoigné de l'importance d'assurer sa pérennité à très long terme. Reconnaissant de
facto son importance cruciate pour [a survie des espèces pétagiques prisées par les
pêcheurs sportifs et les retombées économiques substantiettes qui en découtent pour
la région du Saguenay.
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6.0 PROCHAINES ÉTAPES

En suivi des travaux réalisés par les deux (2) tabtes sectorieltes mises en place par [e
comité ZIP Saguenay au cours de [a période 2010-2011, voici [a suite probabte qui se

dessine afin de poursuivre [es efforts en vue de mieux protéger l'épertan arc-en-ciet.

Tet que mentionné précédemment, un (1) projet de recherche scientifique en

modéiisation hydrodynamique des courants de [a rivière Saguenay est en préparation
avec I'UQAC et te MRNF sous [a coordination du comité ZIP Saguenay. Ce projet
d'envergure prendra une (1) année de préparation (2012) et s'étatera sur environ
quatre (4) ans avec une majeure partie des activités terrain qui se déroulement en

2013. Un sommaire du projet d'acquisition de connaissance est présenté à l'annexe 6.

Par aitteurs, i[ y aura un besoin important de cottaboration et de soutien de [a part des

nombreux ministères autour de ce projet et possibtement aussi envers les besoins de
suivi à plusieurs questionnements exprimés lors des rencontres.
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ANNEXE 1

Bil,an du suivi de ['exptoitation de ['épertan arc-en-cie[
à ta pêche btanche aux sites de pêche de La Baie 2006-2010
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Bilan du suivi de l'exploitation de l'éperlan-are-en-ciel à la pêe he

De 2006 à2010, nous avons faii appel à votre bonne collaboration, chers adeptes de la pêche, pour définir plus
précisément I'état de santé de la population d'éperlans dans le secteur de La Baie (sites de pêche de Anse-à-
Benjamin, Grande-Baie et Les Battures). À près de 90 reprises lors de ces cinq années, nous avons rencontré
plusieurs d'entre vous pour s'enquérir de votre effort de pêche, compter vos captures d'éperlans ei prélever des
écailles pour en connaître l'âge. Voici un bref sommaire des résultats obtenus.

Le succès de pêche a progressé
continuellenrent de 2006 à 2009 puis a diminué
en 2010 pour atteindre en moyenne
4,9 éperlans par ligne par heure. Cette valeur
est légèrement inférieure à la moyenne
quinquennale qui est de 5,1 éperlans par iigne
par heure.

Ressources naturelles

""'"§oébee HË

blane he aux sites de pêehe

Direction de l'Expertis-^ du

de La Baie de 2006 à 2010

uenay-Lae -Saint-Jean

En 2010, les éperlans étaient de plus grande
taille qu'en 2009 et on remarque une
dominance d'un groupe en particulier (150-
155 mm). Une hypothèse plausible serait que la
diminution de succès observé en 2010 est liée
à la faible représentation des jeunes éperlans
dans la récolte. Cependant la coui-te saison de
pêche pourraii aussi avoir eu un effet sur la
composition des tailles.

À l'instar des tailles, l'âge des éperlans
capturés indique que la récolte est
principalement composée d'individus de 4 ans.
Ceci corrobore l'hypothèse émise plus haut
pour les tailles. ll y a une faible représentation
des jeunes dans les résultats de pêche de
2010. lci encore Ia saison excepiionnellement
courte pourrait influencer la représentativité des
résultats.

Longueur des éperlans capturés
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s,::'?: ;-enî:ni dans Ia population d'éperlans du Saguenay.
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ANNEXE 2

Bitan du suivi de ['exptoitation de ['épertan arc-en-cie[
à ta pêche btanche aux sites de pêche de La Baie 2006-201 1

(MRNF)
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Bilan du suivË de §'expXoitat§on de §'épen"[affi-a$c-ere-c§e§ à Ba

;:êche blanehe au)( sites de pêekrc dc Ë."a ffia§c dc 2CI06 à 201X

)epu,s 2006, grâce à la précieuse collaboration des pêcheurs, le ministère des Ressources naturelles et de Ia Faune
'.'P,NF) eiieciue un suivi de pêche à l'éperlan au>< sites de pêche de I'Anse-à-Benjamin, Grande Baie et Les Battures. Les
::i^rées recueillies permettent de dresser un bilan fidèle de Ia qualité de pêche, de poser des diagnostics surl'état de la
s :ia,.cn Ces stocks d'éperlans et de prendre les meilleures décisions en matière de gestion de cette espèce.

-cis Ces six dernières années, à près de 120 reprises, les représentants du MRNF ont rencontré plusieurs pêcheurs pour

-: i:cter des données et prélever des écailles. Voici donc un sommaire des résultats obtenus.

Le succès de pêche a progressé continuellement de

2006 à 2009 puis a diminué en 2010 et 20'11, pour

atteindre en moyenne 4,1 éperlans par ligne par heure.

Ce phénomène pourrait être lié aux cycles d'abon-
dance de l'éperlan.

Longueur des éperlans capturés

En 2011, on remarque qu'une nouvelle cohorte de
jeunes éperlans est entrée dans la récolte, alors
que les cohortes de grandes tailles ont diminué.
Cette relève qui semble apparaître tous les deux

à quatre ans devrait aussi êire perceptible dans

la récolte de2012 et 2013.
135 145 15s 165

Longueur (mm)

o/o par âge des éperlans capturés A l'instar des tailles, l'âge des éperlans capturés
en 2011 indique que la récolte est principalement
composée de deux groupes, soit des individus
de 2 ans ainsi que de 5 ans et plus. La participa-
tion d'individus de 2 ans à Ia récolte est en soi un
signe du renouvellement des stocks. Une nouvelle
cohorte apparaît ainsi tous les 2 à 4 ans, marquant
la fin d'un cycle d'abondance et le début du suivant.
L'ampleur de la nouvelle cohorte apparue en 20i1
devrait se préciser davantage en 20112.
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ANNEXE 3

Subdivisions de [a rivière Saguenay et
distribution des masses d'eau

18



rl
rt
r}
t
æ
rl
rB
rD
rt
r3
rt
rE

UJ
qr

.ü
E
oz
##

rt
13
rt
rt
r3
r3
r3
r3
re
É
13?r3c
r3!
I3=
tÊ
rÊ
!?
ID
2
t?
?2
f
I
!
a
a
a
a
a
a
Ir

l-

1Cr0

§t

t

,qat

,1ùr

"1 5û

-2ta

-25û

-3ûû

SEUILS
II.JTERNES

SEUIL
EXTERNE

m Lin1ilèrfsZiP

ZIP22

§ hip sh.nw
n

.l onqu i;iclà
I
I
I

I

Fulgence

7
IChitrjutimi

5a tnIù-tr-ûs0
du*Nord

I ZP 23

L'/r nsc .I
Ss int,
Jean

Saint*Jean
Haut saguenay I f.tay"n I Bas Saguenay-fjcrcl I Estuaire drr

tSai n t-Laurerrt

,l

--:;::- --'i I

\l*...___-*,._ I=;-:.=_ 
|

1
Barrage de
Shipshaw

LÉGËNÛË

N THERMoHÂlocLr'rE

f] EAU DoucE

E EAU SAUI,IÂTRE

re E,AU s.AtËE

Ëtl=l Isohallne {1{,)

sur IL's zùne s d'int.:Ncnrion 1:rinritrirc 22 tt Li. Ccnu-t SûiÈt-I-âucnL llrvirorrncmmt farrtla, Dircction dr la conscn nri,rn rôgion tlu Quf lxt-

l'iirrrc 3 Suhrlivisions rlc Irr riviùr'e S:rgrrenav et distritrlirlirrn rlrs rnirssrs dicarr



ANNEXE 4

Sondage auprès des municipatités ayant
un réseau de traitement primaire d'eaux usées
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SoNDAGE AUpRÈs DES MUNrcrpALrrÉs a:rANT uN nÉsrau nn
TRATTEMENT pRIMAIRE D'EAUx usÉBs.

1. Mise en situation

En 1998, la municipalité de Saint-Fulgence a procédé à l'installation d'un système de
traitement primaire des eaux usées grâce au programme PADEM et subventionné en
grande partie par le du Ministère des Affaires Municipales. Ce projet autorisé par le
Ministère du Développement Durable, de l'Environnement et des Parcs a permis de
desservir une grande partie du périmètre urbain de la municipalité de Saint-Fulgence. De
plus, il fût conhrmé par les ingénieurs en charge de ce projet que selon la capacité
d'accueil du réseau, ce dernier pourrait être prolonger pour desservir un nouveau
développement de 20 terrains.

En 2010, la municipalité de Saint-Fulgence a projeté développer un secteur résidentiel
d'environ dix (10) emplacements situé en plein cæur du périmètre urbain, dans le
prolongement d'une rue existante desservie par le réseau d'égout. Suite à une discussion
avec des employés du MDDEP, la municipalité s'est vue refuser tout prolongement du
réseau d'égout dû à l'absence d'installation de traitement secondaire des eaux usées.

Une démarche a donc été entreprise pour voir si les exigences étaient les mêmes à
travers le Québec. La Municipalité de Saint-Fulgence a contacté plusieurs municipalités
ayant un réseau de traitement primaire d'eaux usées afin de vérifier si elles étaient
soumises aux mêmes contraintes que Saint-Fulgence.

Selon la liste des stations d'épuration préparée par la Direction générale des
infrastructures du MAMROT, 25 municipalités possèdent comme installation de
traitement des eaux usées, un dégrilleur. De ces municipalités, quatorze (14) d'entre elles
furent contactées pour connaître la situation par rapport au prolongement de leur réseau.

Municipalités Région administrative Population
Angliers Ab itibi-Témisc aminsue 3t2
Caplan Gaspésie 1 848

Chandler Gaspésie --- ---q-æ4
Gaspé Gaspésie 1s 028

Grande-Vallée Gaspésie I t74
Hawe St-Pierre Côte-Nord 3 234
Les Eboulements Capiale-Nationale 1 308

Les Escoumins Côte-Nord 2 058
S aint-Antoine-de-Tilly Chaudière-Appalaches I s49
Sa nte-Croix Chaudière-Appalaches 2 384
Sa nt-lrénée Capiale-Nationale 109
Sa nt-Michel-de-Bellechass e Chaudière-Appalaches | 136
Seprlles Côte-Nord 26 34s
Tadoussac Côte-Nord 843
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2. Sondage

Le sondage effectué auprès des municipalités ciblées dans différentes régions
administratives du Québec portait sur trois (3) volets: le choix du traitement, le
prolongement du réseau et le regroupement des municipalités. Les questions suivantes
furent posées aux répondants :

1. Le choix du traitement primaire at-il été imposé par re MAMROT?
2. Le MDDEP accepte-t-il le prolongement du réseau?

Si oui, à quelles conditions?
Le MDDEP accepte-t-il le branchement de nouveaux latéraux au réseau
existant?

3. Êtes-vous intéressé à faire partie d'un group e de25 municipalités qui
demanderaient au MAMROT de défrayer roo% des coûts de
construction d'un système de traitement secondaire?

3. Résultats

Suite à la compilation des données, plusieurs similitudes ont été notées quant au choix
du traitement primaire et de grandes différences ont été remarquées quant au traitement
des demandes de prolongation de réseaux par le MDDEP.

1. Choix du traitement primaire
Des quatorze (14) répondants, quatre (4) ne connaissaient pas la réponse
puisqu'ils n'étaient pas à l'emploi de leur municiparité à cette époque.
Des dix (10) autres répondants, la majorité (6) ont déclarés que le choix
du dégrilleur fût imposé par le MAMROT.

Deux (2) municipalités projettent la modification de leur système de
traitement, soit Saint-Michel de Bellechasse et Saint-Antoine-de-Tilly.
D'autres municipalités seraient d'accord pour modifier leur système de
traitement, mais plusieurs n'ont pas encore terminé de rembourser le
coût du système en place.

2. Autorisation du MDDEP, prolongation du réseau
Des quatorze municipalités approchées, neuf (9) d'entre elles ont été
autorisées à prolonger leur réseau malgré r'absence d'un système de
traitement des eaux usées. Des certificats d'autorisation ont été émis
dans la dernière année pour les municipalités de saint-Michel de
Bellechasse, Tadoussac, sainte-croix et Havre saint-piene. euant aux
municipalités de chandler et de Saint-Antoine-de-Tilly, elles ont eu des
autorisations en ce sens il y a quelques années.

Les conditions d'émission des certificats d'autorisation different d,une
municipalité à l'autre; pour certaines, la réduction équivalente d,eau
pluviale est imposée et pour d'autres, aucune condition particulière n,est
imposée. La municipalité de Havre-saint-pierre a reçu quant à elle des
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autorisations de prolongement du réseau pour quatre (4) nouvelles rues
en 2010, en plus de deux (2) autres sont prévues pourjuin 201 1.

Autorisation du MDDEP, branchement de nouyeaux latéraux
Selon le sondage, le MDDEP autorise toujours le branchement de
nouveaux latéraux sur des rues existantes.

3. Regroupement de municipalités

Toutes les municipalités approchées ont confirmées leur accord à faire
partie d'un regroupement qui défendrait une position commune à savoir
que le MAMROT devrait défrayer 100% des coûts de construction d'un
système de iraitement secondaire des eaux d'égout usées.

4, Commentaires

Il semble, à la lecture du sondage, que le MDDEP n'a pas la même politique
d'une région à l'autre ou, à tout le moins, n'interprète pas la réglementation de la
même manière.

Dans les régions de la Côte-Nord, de la Gaspésie et de Chaudière-Appalaches, les
prolongements de réseau sont autorisés malgré le fait qu'il n'y ait aucun système de
traitement secondaire des eaux usées.

Préparé par: Geneviève Beaumont
Guy St-Gelais

Le 10/1212010
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Succès de reproduction de l'éperlan arc-en-ciel dans la rivière Saguenay

L'épertan arc-en-ciel (Osmerus mordax) est une espèce-cté au sein de nombreux
écosystèmes aquatiques car i[ assure [e transfert de [a production du zooptancton vers
les niveaux trophiques supérieurs comme les poissons piscivores, les oiseaux
aquatiques et les mammifères marins. C'est égatement une espèce commerciate et/ou
sportive dans de nombreux ptans d'eau en Amérique du Nord comme par exempte au

Saguenay où ette fait t'objet d'une importante pêche récréative hivernate récurrente
(Lambert et Bérubé 2002) associée à des retombées économiques majeurs (Urbania,

ZO11). l[ est maintenant reconnu que [e Saguenay héberge une poputation résidente
d'épertan arc-en-ciel génétiquement isotée de cettes de l'estuaire du Saint-Laurent
(Lecomte 2005, Sirois et a\.2009). Dans [e Saguenay, [a poputation est anadrome,
c'est-à-dire, que [a croissance des jeunes et [a vie adutte de l'épertan arc-en'ciel se

déroutent principal.ement en mitieu saumâtre, dans [e fjord, ators que [a reproduction
a lieu en eau douce. Ptus spécifiquement, [es principaux sites de fraie de ['épertan arc-
en-ciel sont situés dans [a portion ftuviate de [a rivière Saguenay, dans [e secteur [e
ptus urbanisé du cours d'eau (Lesueur 2004, Ctoutier 2010). Dans cette portion
* régutarisée . de [a rivière, convergent ptusieurs étéments pouvant impacter à divers
degrés ['habitat de l'épertan; ainsi, on retrouve des efftuents municipaux, mais aussi

des rejets industriels et agricotes (Ctoutier 2010),, un achatandage de ptaisanciers, [e
va-et-vient régutier des marées. Les reproducteurs se rassembtent sur les sites de fraie
vers [a fin du mois de mai et ['incubation des æufs sur les frayères peut durer entre
une et trois semaines, selon [a température de ['eau. Après l'éetosion, les larves
fraîchement éctoses dérivent vers [e fjord du Saguenay où ettes croissent pendant [a
période estivate (Sirois et a\.2009).

L'emptacement des sites de fraie de l'épertan arc-en-ciel dans une zone fortement
inftuencée par les activités anthropiques préoccupe depuis ptusieurs années [e comité
de Zone d'intervention prioritaire (ZlP) Saguenay. C'est pourquoi en 2010, i[ a réatisé
un bitan de [a situation entourant t'épertan arc en ciel et a proposé récemment une
démarche visant à mettre en ptace un Plan de protection des frayères à éperlan arc-
en-ciel du Saguenay (Ctoutier 2010). Ce bitan avait pour objectif de recueittir des

données et des connaissances scientifiques dans [e but de cerner les enjeux et
proposer des sotutions pour assurer [a pérennité de ['habitat de reproduction de
l'épertan arc-en-cie[ du Saguenay. Le principat constat qui peut être fait à partir de ce
document est qu'it y a un manque de connaissances sur [a biotogie de [a reproduction
de L'épertan arc-en-cie[ dans [e Saguenay et sur [es facteurs qui inftuencent [e succès
de reproduction de cette poputation. Les observations faites par Lesueur (2004)
indiquent que les conditions de reproduction de ['épertan arc-en-cie[ dans [e Saguenay
sembtent atypiques par rapport à d'autres poputations de [a même espèce en

Amérique du Nord.

En conséquence, l[ est proposé d'étudier [a biotogie de reproduction de [a poputation
d'épertan arc-en-ciel du Saguenay afin de fournir une base scientifique aux modatités
de gestion qui pourraient être mises en ptace dans [e but d'assurer [a pérennité de
cette espèce-clé. Pour atteindre cet objectif, iI est proposé de réatiser une étude en

deux phases. La première phase a pour objectif de tester et mettre au point les

techniques d'échantittonnage adaptées aux conditions particutières du Saguenay et [a
seconde phase consiste à réatiser l'éehantittonnage, [e traitement, ['anatyse et [a

diffusion des résuttats. Cette phase comportera trois votets :

27



1. Montaison des reproducteurs et fraye
Ce votet vise à suivre [es reproducteurs par tétémétrie afin de préciser [a
période et les conditions (débits, courants, sédiments, température, oxygène
dissous, pH, conductivité, etc.) qui régissent ta montaison, de décrire leurs
déptacements pendant [a reproduction et de locatiser précisément les sites de
fraie. La compréhension de ['inftuence des vitesses d'écoutement,
températures, marées et débits printaniers et leurs ftuctuations permettra de
prédire [e moment de [a montaison des géniteurs sur [es lieux de fraye.

2" Conditions d'incubation des æufs
Ce votet a pour but de décrire les variabtes physico-chimiques (débit, courants,
sédiments, température, oxygène dissous, pH, conductivité, étéments nutritifs,
etc.)de [a rivière Saguenay et leurs ftuctuations pendant ['incubation des æufs
d'épertan arc-en-ciel.

3. Conditions de dérive larvaire
Ce votet imptique [a modétisation hydrodynamique du tronçon ftuvial qui
permettra de prédire la dérive des [arves fraîchement éctoses entre les
frayères et [e fjord du Saguenay. ta modétisation hydrodynamique sera vatidée
par un échantittonnage des [arves d'épertan arc-en-ciel et des conditions
environnementates (débit, courants, sédiments, température, oxygène dissous,
pH, conductivité, é[éments nutritifs, etc.) dans [e secteur modétisé pendant [a

dérive. L'échantittonnage des larves d'épertan permettra d'estimer [e nombre
de jeunes produits par les frayères"

Sous [a coordination du comité ZIP Saguenay, cette étude s'échetonnerait sur trois ans
afin de réatiser les pré-tests, l'échantiltonnage, [e traitement des échantittons en
laboratoire, l'anatyse des données, l'interprétation des résuttats et [a diffusion de ces
derniers. La réatisation d'une tette étude nécessite de réunir ['expertise de ptusieurs
scientifiques. Présentement, [e projet peut bénéficier de [a cottaboration entre
['équipe de Marc Vatentine du MRNF (votet 1 et 2) et de cetle de Pascal Sirois à t'UQAC
(votet 2 et 3). Quant à ta modél.isation hydrodynamique (votet 3), ette sera assurée par
['équipe de Simon Sennevitte de ['UQAR.

Cloutier, S (2010) Ptan de protection des frayères à éperlan arc-en-ciel du Saguenay.
Zone d'intervention prioritaire (ZlP) Saguenay, Vitte de Saguenay,70 p"

Lambert J-D, Bérubé S (2002) La pêche sportive hivernate dans [e fjord du Saguenay.
Rapport technique canadien des sciences hatieutiques et aquatiques2445, x+58 p.

Lecomte, F (2005) Déterminisme écotogique de [a ségrégation génétique des
poputations sympatriques d'épertans arc-en-cie[ (Osmerus mordax) de t'estuaire
moyen du Saint-Laurent. Thèse de doctorat, Université Lavat, Québec, 254 p.

Lesueur C (2004). Locatisation des frayères à épertans arc-en-ciel de [a rivière
Saguenay: Rapport de fin de projet (1995-2003). Zone d'intervention prioritaire
(ZlP) Saguenay, Vitte de Saguenay, 26 p.

Sirois P, Diab G, Fortin A-L, Plourde S, Gagné JA, Ménard N (2009) Recrutement des
poissons dans [e fjord du Saguenay. Revue des Sciences de ['eau 22(21:341^352.

Urbania 12011) http://urbania.ca/canaux/enquetes/1951/une-histoire-de-peehe
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ANNEXE 6

Évotution de [a teneur en mercure dans [a chair de l'épertan arc-en-ciel /
Apport nutritionnel en acides gras oméga-3 des poissons du Saguenay
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